

Chapitre 6 : Quels sont les caractéristiques contemporaines et les facteurs de la mobilité sociale ?

I. Comment mesurer la mobilité sociale ?

C. Intérêts et limites des tables



Objectifs de la partie C.

- Connaître les différents intérêts et limites des tables de mobilité
- Savoir expliquer les intérêts et les limites des tables de mobilité

Document 1. Les limites des tables de mobilité

L'interprétation [des tables de mobilité] est parfois délicate et leur intérêt pour la connaissance de la mobilité sociale reste limité, notamment en raison de leur échelle d'observation :

– La signification sociale du passage d'un groupe à un autre n'est pas toujours déterminée, car les PCS ne sont pas entièrement hiérarchisées sur une échelle verticale. Ainsi, le passage de la catégorie ouvrier à celle d'employé doit-il être interprété comme une relative ascension sociale ou une mobilité horizontale ? Comment situer la catégorie « artisans, commerçants, chefs d'entreprise », très hétérogène, dans la hiérarchie sociale ?

– Les tables de mobilité agrégées¹ tendent à surestimer l'immobilité sociale du fait de leur échelle de construction. Elles ne permettent pas de saisir certaines formes de mobilité à l'intérieur des catégories agrégées, telles que le passage de la catégorie ouvrier

non qualifié à celle d'ouvrier qualifié, ou de contremaître à technicien au sein des professions intermédiaires. Or les « petits » déplacements sont statistiquement beaucoup plus fréquents que les grands déplacements entre des catégories socialement éloignées.

– Plus généralement, la « mobilité objective » appréhendée à partir des statistiques peut difficilement être confrontée à la « mobilité subjective » ressentie par les individus, qui est sensible à la fois aux trajectoires individuelles et familiales et à l'évolution du statut et des conditions de vie attachés aux catégories professionnelles. ■

1. Les tables de mobilité agrégées s'appuient sur les huit principales PCS. Elles ne mesurent donc pas les mobilités à l'intérieur des PCS. Par exemple, au sein de la PCS cadres et professions intellectuelles supérieures, il peut exister de la mobilité entre les professions libérales et assimilées et les cadres d'entreprise.

Cédric Lagrée et Anne Châteauneuf-Malclès,
« La mobilité intergénérationnelle des actifs au début des années 2010 »,
SES-ENS, 24 novembre 2016.

1. Quel est l'intérêt principal de la mesure de la mobilité sociale ?

.....

.....

2. Quel effet la fusion des PCS « employés » et « ouvriers » aurait-elle sur la mobilité sociale en France ?

.....

.....

3. Quelles sont les trois limites des tables de mobilités ?

.....

.....

SES - Terminale - Séance 3

Chapitre 6 : Quels sont les caractéristiques contemporaines et les facteurs de la mobilité sociale ?

I. Comment mesurer la mobilité sociale ?

En route vers le BAC

EC1



Vous présenterez deux limites des tables de mobilité comme instrument de mesure de la mobilité sociale.